

## Se enfría la actividad económica (El Financiero 02/12/08)

Se enfría la actividad económica (El Financiero 02/12/08) Arturo Robles Martes, 2 de diciembre de 2008 Disminuye 0.98% el IGAE en septiembre con respecto a agosto. Desplome de 1.8% anual en la industria. Modera crecimiento el sector servicios. La actividad económica del país presentó en septiembre una caída de 0.98 por ciento con relación a agosto, y aunado al desplome de 2.3 por ciento en este último mes, cobraron fuerza las expectativas de que el impacto de la crisis sea más intenso para el cierre de 2008 y en 2009. Estas bajas del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) propiciaron que el Producto Interno Bruto (PIB) se elevara 1.6 por ciento en el tercer trimestre, su menor avance en términos anuales desde el periodo julio-septiembre de 2003. La información a cargo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) refiere que el IGAE no incluye la totalidad de las actividades que integran el PIB, aunque su comportamiento permite tener la lectura de la tendencia o dirección de la economía en el corto plazo. Según las cifras, las actividades primarias y terciarias tuvieron aumentos anuales de 14.8 y 3.1 por ciento, respectivamente, que fueron insuficientes para compensar la caída de 1.8 por ciento de las secundarias en septiembre. El aumento de las actividades primarias se dio por una mayor superficie sembrada en el ciclo primavera-verano y de la cosechada en los ciclos otoño-invierno y primavera-verano. Lo anterior se tradujo en alzas en la producción, aunque el sector primario participa con 3.5 por ciento de la actividad total. Minería, electricidad, agua y suministro de gas, construcción e industrias manufactureras perdieron 1.8 por ciento en términos anuales, y desde mayo muestran un comportamiento negativo. Estas actividades secundarias contribuyen con 31 por ciento de la economía, y su debilidad limita el impulso de la economía en conjunto. La pérdida fue resultado de reducciones en extracción de petróleo y gas, equipo de computación y comunicación, edificación, productos metálicos, trabajos especializados para la construcción, fabricación de insumos textiles, construcción de obras de ingeniería civil u obra pesada, y prendas de vestir, entre otras. Riesgos Con respecto a las actividades terciarias se reportó un avance anual de 3.1 por ciento, cifra inferior en 1.0 punto porcentual al crecimiento de septiembre de 2007. Tal resultado fue favorecido por el incremento en el comercio, servicios inmobiliarios, servicios de telecomunicaciones, autotransporte de carga, servicios profesionales, científicos y técnicos, y transporte terrestre de pasajeros, entre otros. Estas ramas contribuyen con dos terceras partes de la economía, por lo que de seguir una moderación prolongada se podría observar un comportamiento negativo. Sobre los datos ajustados por estacionalidad, las cifras muestran que la economía cayó 0.98 por ciento con relación a agosto, y acumuló dos meses con caídas, mientras que en términos anuales perdió 0.2 por ciento, su primer descalabro desde enero de 2004. Los datos desestacionalizados indican que las actividades primarias aumentaron 14.8 por ciento en términos anuales. Mientras, las secundarias tuvieron caídas de 2.7 y 3.5 por ciento de forma mensual y anual, respectivamente. En las terciarias se reportó una contracción mensual de 0.2, y un aumento de 1.5 por ciento de forma anual.